

pour connaître la pensée du Souverain Pontife, se seraient-ils publiquement et même liturgiquement réjouis de la prise de Jérusalem sur les Turcs par les armées anglaise et alliées? Moins neutre, ou, plus exactement, moins hostile contre l'Angleterre que le citoyen britannique du "Devoir", l'"Osservatore Romano", l'organe officieux du Vatican, écrivait à cette occasion, ainsi que l'a reproduit l'"Action Catholique": "Un tel sentiment de satisfaction apparaît d'autant plus grand et raisonnable si l'on pense aux **CONCEPTS DE LIBERTE ET DE JUSTICE QUI INSPIRENT LES ACTES DE L'ANGLETERRE** et qui font espérer de voir reconnaître et respectés sur la terre qui fut le berceau de la religion chrétienne, ne les droits et les intérêts de l'Eglise catholique."

Bourassa a dû rager en voyant cet hommage à l'Angleterre, en apprenant que toutes les cloches de Rome avaient salué la délivrance de Jérusalem et qu'une grandiose cérémonie religieuse avait eu lieu à Rome, par ordre du cardinal Pompili, à l'église Sainte-Croix de Jérusalem. Aussi s'est-il bien gardé de commenter cet heureux événement dans son journal.

. * .

Si Bourassa interprète ainsi faussement non seulement la pensée, mais les paroles du Pape, s'il impute faussement au Pape de suggérer une paix sans victoire, quand le Pape n'a parlé que d'une paix *placida et stabile à tout jamais*; si Bourassa estime que la victoire des Alliés nuirait à la justice de la paix, c'est qu'il est persuadé—par fanatisme ou par faiblesse de jugement—que la cause des Alliés, la cause de la Belgique, de la France, de la Pologne, de l'Arménie, la cause défendue par l'Angleterre, n'est pas plus juste que la cause de l'Allemagne conquérante et envahissante. Les textes que vous avez cités de sa brochure montrent même qu'il estime la cause de l'Allemagne plus juste que celle de l'Angleterre.

Et tout cela en faisant semblant de défendre la pensée du Souverain Pontife!

Mais ce qui est encore plus injurieux pour le Pape, plus nuisible à sa mission pacificatrice, c'est que cet audacieux sophiste fabrique un autre raisonnement fallacieux, illogique, pour exonérer l'Allemagne de ses crimes et en faire porter une